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DIALOGUE 
ressemblerait à un alpinisme de l'âme" déclare Etienne Klein. (1) 

POUR PARTAGER NOS ESPÉRANCES 
 

Retrouvons-nous à la rencontre du mardi 2 mars 2021  
à 19h   

 
ez les codes d’accès le matin du 2 mars sur votre adresse e-ma                                      

                                     
 

 
 
        
Quelles continuités entre le désarroi des vertiges physiques, éprouvés en montagne 
et sur le faîtage des maisons, et ceux, plus métaphysiques, de l’existence ? Tels ceux 
vécus à l’adolescence, dans l’amour, à l’occasion de la paternité, et même dans le 
contexte de la crise sanitaire... 
A ces moments cruciaux de passages, qui confrontent aux limites et aux 
vulnérabilités, il se sentirait plus libre et le plus vivant car mis au défi de "trouver les 
 prises qui sauvent et permettent de progresser peu à peu, point par point". 
Comme si "toucher le vertige" serait toucher la vie ! 
Le philosophe et charpentier croit à l’unité du corps et de l’esprit. Il nous entraîne, 
avec ses outils, dans sa démarche réflexive de méditations philosophiques pour 
dégager des repères possibles à s’approprier… Car il est convaincu des effets 

concrets des idées pour décrypter et transformer le quotidien, retrouver un sol plus ferme sous nos pas. Où, 
comme dans la psychanalyse, transformer le vide en espaces qui sauvent.  
 
A partir d’expériences du monde sensible, Arthur Lochmanns’intéresse aux liens entre l’expérience de la 
matière et celle de notre propre intériorité. 

ÉVÉNEMENTS 
 

AGENDA – ÉVÈNEM  
 
EXPRESSIONS SPIRITUELLES  

L’Eglise Verte 
 
 
L’Église verte a tenu son assemblée générale le 11 février 2023, en voici des extraits : 
 

 
TIBHIRINE 

Association pour le Dialogue 

interreligieux et spirituel 

 

2023  

 

mai                      N° 233 

DIALOGUE : 

L’Église verte B. Briand 

 
Assemblée générale : 
rapport moral 
 
Disparition :  
Françoise Faucher 
 
Croire ? M. Quentric 
 
Conférence : 
Oméro Marongiu - Perria 
 

Agenda – événements 

LIVRES 
« En finir avec les idées 

fausses sur l’islam » 
0.Marongiu-Perria 

« Dieu n’a pas besoin de 
preuves » 

J. Arnould 
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DATE TIBHIRINE 
Rencontre mensuelle 

Mardi 2 mai 2023 

19 H à 20 H 30 
 

L’Eglise verte 
Intervenant :  

Eric Gaume 
Docteur, chercheur  

et expert en hydrologie. 

Apports et échanges  
 

Locaux paroissiaux  
du temple protestant 

Rentrer par le RDC arrière

 
 
Suite assemblée générale  

du 15 avril 2023 
  

Merci de renouveler votre  
Cotisation annuelle 

 de 20 € 
 à trésorier J.C Bréard, 
 8 rue Stuart-44100 Nantes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  DIALOGUE 

L’ÉGLISE VERTE 

Le dialogue interreligieux se poursuit au-delà des textes sacrés avec le mouvement  
"Église verte" qui a pris conscience avec force des enjeux climatiques et des risques pour 
l’avenir de  la planète. 

« Le label Église verte s’adresse aux communautés chrétiennes (catholiques, 
protestantes, orthodoxes) qui veulent s’engager pour le soin de la Création : paroisses, 
Églises locales et aussi œuvres, mouvements, monastères, associations, congrégations 
apostoliques, établissements chrétiens, familles et jeunes.  

Église verte ? 
• Parce que nous croyons que Dieu se révèle par son œuvre, et qu’il l’a confiée 

aux hommes qui doivent la cultiver et la garder ; 

• Parce que la vie sur terre est une bénédiction et montre l’amour de Dieu, et 
qu’agir pour la préserver est une façon d’aimer son prochain et d’agir pour 
la justice ; 

• Parce que la crise écologique nous engage à entendre le cri de la terre qui 
“gémit en travail d’enfantement” (Rm. 8,22) et à choisir, dans l’espérance, 
des modes de vie, prémices d’une création nouvelle réconciliée en Christ ; 

• Parce que le peuple de Dieu peut prier et agir pour apporter cet espoir au 
monde ; 

• Parce que nous avons conscience que c’est en nous convertissant ensemble 
que nous contribuerons à bâtir ce monde plus juste et écologique nécessaire 
à la survie de l’humanité ». 

Les actions des groupes Eglise Verte ( 820 groupes depuis 2017) se déroulent de façon 
organisée avec des programmes précis. Le dialogue est largement ouvert, au-delà de 
l’œcuménisme chrétien, à toutes les sensibilités : 

Retrouvons-nous le mardi 2 mai 2023 de 19 H à 20 H 30 

Autour du thème : 

L’Église verte  

Intervenant : 

Eric Gaume, docteur, chercheur et expert dans le domaine de l’hydrologie, directeur 
du département Géotechnique, Risques Naturels et Sciences de la Terre à l’IFSTTAR, 
nous fera part de son engagement au groupe de la Paroisse de l’Eglise Protestante 
Unie de Loire-Atlantique et de ses observations et interrogations sur les rapports du 
GIEC, et des solutions proposées pour l’avenir de l’humanité et de la planète… 

Bernadette Briand 

 

 



 
 
 

L’Eglise  verte 
 
 
L’Église verte a tenu son assemblée générale le 11 février 2023, en voici des extraits : 
 
Intervention de Stéphane Lavignotte, pasteur de la Mission Populaire Evangélique de France 
 
Le sens de l’injustice est plus poignant que la justice (Ricoeur), car l’injustice règne… En France, pour la 
Mission Populaire, la question écologique se pose chaque jour : difficulté du public à se chauffer, à accéder 
à de la nourriture de qualité, proximité du logement avec des autoroutes ou de grosses routes urbaines… 
L’injustice concerne également les non-humains, pas que les humains les plus faibles : arbres, montagnes, 
animaux. 
 
Intervention d’Amphilochios Miltos, archimandrite, prêtre à Volos 
 
La foi chrétienne est vie et pas qu’idée : c’est vrai aussi pour l’écologie. Volos est une ville de Grèce centrale, 
dans laquelle est né le projet de former une paroisse verte, premier projet du type en Grèce… 
 
L’appât du matériel constitue un appauvrissement spirituel. La propriété de la Terre est au Seigneur, pas à 
l’être humain (« Au Seigneur la Terre et tout ce qu’elle contient », Ps24). Ce lien entre l’homme et le reste de 
la création s’exprime dans l’eucharistie, action de grâce au Créateur… 
 
L’archimandrite passe ensuite au programme « paroisse verte », qui a été inauguré en juin 2021, en 
coopération avec le centre de recherches orthodoxe de Volos et WWF Grèce. Qu’est-ce qu’une paroisse 
verte ? Elle fonctionne d’une manière qui protège l’environnement, ses membres sont conscients des 
problèmes et des solutions. Il n’a pas été nécessaire de chercher les volontaires, les six paroissiens sont venus 
eux-mêmes. Des panneaux solaires ont été déployés sur les bâtiments de l’église… 
 
Intervention : Elena Lasida, professeur à l’ICP et co-fondatrice d’Eglise verte 
 
Le « label » dit d’une communauté engagée qu’elle est en mouvements, pas qu’elle est en conformité. La 
communauté prend la décision de s’inscrire, puis, après le remplissage de l’éco-diagnostic vient le choix des 
actions pour l’année à venir. 820 structures sont actuellement labellisées : cette aventure née en 2017 
produit du commun à plusieurs niveaux. 
 
Eglise verte : des laboratoires de la « maison commune » 
 
Les trois églises ont construit ensemble le projet. Eglise verte est liée à : 
 

• La Création : séparer pour relier autrement. Le lien est créateur. 

• L’Alliance : croire ensemble à une promesse. A la base d’Eglise verte, une promesse en commun. 

• La Résurrection : la Vie qui traverse la mort. Le commun comme une traversée. Traversée de nombreuses 
difficultés dans la création d’Eglise verte. 

 
Extraits recueillis par Bernadette Briand 

 

 

 
 
 



 
 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
 

Synthèse du rapport moral de l’assemblée générale du 15 avril 2023 
 

1. Des constats 
 

27 années depuis l’enlèvement des moines de Tibhirine… 
A l'initiative de Jacques Hubert, qui avait exercé comme éducateur de rue avec l’un d’entre eux : Célestin 
Ringeard, nous nous sommes retrouvés pour méditer en l’église Saint Nicolas de Nantes avec 200 personnes 
croyantes de toutes confessions et des agnostiques.  
Émotion intense lorsque le 23 mai 1996, par un communiqué du GIA, nous apprenons leur mort.  
Les rencontres se poursuivent chaque mois sur la base des propositions du « RIBÂT-ES-SALAM » (Le lien de 
la Paix) fondé au monastère de Tibhirine par Claude Rault et Christian de Chergé 
En novembre 1997, le  groupe interreligieux de Nantes  devient une association loi 1901, dénommée : 
« Tibhirine, association pour le dialogue interreligieux et spirituel», associant des agnostiques. 

 
Depuis, les rencontres se poursuivent les premiers mardis de chaque mois. 

L’association a pour objet :  dans l'esprit de la démarche des moines de Tibhirine, de susciter, mettre en place 
et pérenniser les conditions d'un dialogue permanent entre les différentes confessions et spiritualités, y 
compris avec les hommes en recherche spirituelle ne se rattachant à aucune religion, pour vivre ensemble 
une pluralité véritable. Pour cela nous cherchons à appliquer des principes d’écoute et de bienveillance pour 
contribuer à la cohésion sociale entre les citoyens croyants et incroyants. 

Brièvement, c’est construire des ponts entre personnes de confessions et de spiritualités différentes, en 
appliquant des principes d’écoute et de bienveillance pour contribuer à la cohésion sociale entre les 
citoyens croyants et incroyants. 

Démarche d’autant plus nécessaire que dans la société contemporaine française de plus en plus de 
personnes de religions, de spiritualités, de cultures différentes, coexistent sur le territoire d’un même État. 

Souvent des archipels de communautés juxtaposées jusqu’à l’intérieur d’une même religion où existent "des 
mille et une façon d’être juif et musulman" mais aussi catholique, protestant…  

Un paradoxe est constaté : d’une part, une importance croissante de "sans religion", d’indifférents, un 
appauvrissement des représentations des religions souvent caricaturées, une acculturation et des 
confusions… D’autre part, une présence des religions dans l’actualité, au centre de discussions et des 
polémiques. De plus, une montée croissante des actes antireligieux se produit… 
La spiritualité est le plus souvent écartée des sciences humaines car considérée comme révolue et 
discréditée. 
Or, dans le monde contemporain en mouvement nous sommes mis au défi de reconsidérer nos savoirs, 
d’articuler sans cesse nos expériences avec de nouvelles réalités, bref de renouveler le sens… 
Essentiellement le matériel, le quantifiable, la pensés scientifique dominent pour cette recherche de sens. 
 
2. Des convictions 
Toute tentative de réduire la réalité à un seul niveau, régi par une seule logique conduit à un 
"Aplatissement du monde " nous dit Olivier Roy (1). Si l’être humain veut atteindre sa pleine mesure, sa 
vérité n’est pas en deçà de lui–même, mais vers quelque chose qui le dépasse, qui le conduit vers une vie 
ouverte, (le contraire du repliement). Ce peut–être l’amour, des valeurs de solidarité… 
Bref, des éléments qui transcendent l’être humain… Croyant ou incroyant… 



 
 
 

Lorsque cette ouverture se fait aussi par Dieu, c’est un divin qui invite à dialoguer à travers les autres. Un 
"divin dialogual" et persuasif, dont parle François Cheng, qui fait vivre et pousse vers une vie qui n’est pas 
limitée mais totalement ouverte… 

La spiritualité peut contribuer à : 

• la prise de recul vis-à-vis du matériel ; 

• élargir sa vision dans la confrontation à la société de consommation ;  

• offrir d’autres dimensions et valeurs de l’expérience humaine ;  

• faire de l’être humain un sujet en quête de sens, d’authenticité, de plus d’autonomie, de liberté  et 
d’épanouissement. 

Dialoguer c’est notamment :  
• reconnaître les personnes dans toute‘s leurs différences et faire confiance au réel représenté par ces 

différences ; 

• regarder en face les différences et les intégrer à sa vision du monde ; 

• ouvrir l’accès à d’autres niveaux de conscience dans sa propre tradition ; 

• permettre un cheminement convergent vers du bien commun… 

 

3. À partir des constats et des convictions, des actions à développer  
Dialoguer avec la société sécularisée pour : 

• contribuer à faire reconnaître, au sein de la cité, les besoins spirituels inhérents à tout être humain 
et qui donnent souffle ; 

• favoriser l’expression, les apports du religieux et des spiritualités ; 

• construire et/ou favoriser la connaissance et l’enseignement du fait religieux ; 

• mettre en place dans la cité une bibliothèque interreligieuse ; 

• développer des liens avec les autres associations de dialogue spirituel et  les autorités. 

 
Actuellement des jalons du dialogue toujours à développer : 

• les rencontres mensuelles ; 

• le bulletin mensuel Tibhirine ;  
• le site internet en cours de développement : www.tibhirine-association.fr ; 

• les conférences-débats, les marches interreligieuses ; 

• la préparation des assises nationales du dialogue interreligieux en collaboration avec Religions pour 
la Paix pour donner plus de visibilité au dialogue interreligieux et spirituel ; 

• le développement des partenariats : AJC 44 – Passage Sainte Croix - Coexister – Radio Fidélité – CERDI,  
Religions pour la Paix – Fondation pour l’islam de France (FIF) – Presse… 

• Continuons humblement, là où nous sommes, ce grand récit de la conscience humaine qu’est le dialogue 
interreligieux et spirituel. Fuyons ses "ennemis" que sont le silence, la peur, un certain savoir, l’orgueil, le 
mépris. Mais cultivons les "amis du dialogue" : le respect, l’amitié l’humilité, la patience, l’écoute… Autant de 
repères donnés par Dennis Gira pour devenir « Être de dialogue et artisan de paix ». (1) 

 
(1) « L’ aplatissement du monde - La crise de la culture et l’empire des normes ». Ed. Seuil 
(2) « Le dialogue à la portée de tous…ou presque ». Ed. Bayard, 2012 

 Jean – Luc Frémon 

http://www.tibhirine-association.fr/


 
 
 

 
DISPARITION DE FRANÇOISE FAUCHER 

 
 

 
 

Notre amie, Françoise Faucher nous a quittés ce 5 avril.  
Elle était revenue à Nantes au moment de sa retraite. À son arrivée, elle a pris contact avec différentes 
associations, dont Tibhirine, intéressée par le dialogue interreligieux, interculturel. 
A Thibirine, Françoise s’était investie comme elle le faisait habituellement. 
 
A trois personnes, Françoise, Marie-Jo et moi, nous formions un petit groupe au sein de l’association qui 
préparait nos rencontres mensuelles, en tant « qu’agnostiques ». Elle était fidèle aux rendez-vous de notre 
trio qui étaient des moments d’échanges très personnels. Elle apportait sa pierre à l’élaboration du texte 
que nous apportions pour la rencontre du premier mardi du mois. 
Elle ne se faisait pas toujours confiance alors que nous appréciions toujours ses contributions.  
Françoise était chaleureuse ; elle aimait les contacts et les autres le lui rendaient bien. 
L’annonce brutale de la maladie, l’été dernier, a été très difficile à entendre. La crainte de la solitude, de 
l’abandon l’a angoissée tout au long de ces derniers mois. Un certain nombre de ses amis l’ont accompagnée 
dans ce parcours douloureux, essayant de l'apaiser quelque peu. 
 
Elle considérait tous ses amis comme étant sa famille. Ayant eu de ce côté-là des difficultés importantes, ses 
amis avaient beaucoup d'importance à ses yeux. 
Nous lui souhaitons de tout cœur, là où elle est maintenant, de trouver la paix, cette paix à laquelle elle 
aspirait tant. 

Françoise Lochmann 
 

 

 



 
 
 

Expression spirituelle 
 

Croire ? 
 

Assurément, il est impossible de se forcer à croire. Tout au plus parvient-on à entrer dans le pari de Pascal 
(Pensées, fragment 397) : Examinons donc ce point, et disons : “ « Dieu est, ou il n'est pas ». Mais de quel 
côté pencherons-nous ? La raison n'y peut rien déterminer : il y a un chaos infini qui nous sépare. Il se joue un 
jeu, à l'extrémité de cette distance infinie, où il arrivera croix ou pile… Pesons le gain et la perte, en prenant 
croix que Dieu est. Estimons ces deux cas : si vous gagnez, vous gagnez tout ; si vous perdez, vous ne perdez 
rien. Gagez donc qu'Il est, sans hésiter » “.  
 
Adolescente, j’étais touchée par Jean Rostand (biologiste), qui passait des jours et des nuits à s’interroger 
sur l’origine de l’univers et de la conscience, et disait : “ « Je ne peux pas admettre qu’un « être » ait créé 
tout cela ; et, d’autre part, j’ai peine à admettre que cela se soit fait seul, par la vertu du hasard. Alors, je 
suis écartelé »… « Comme vous avez de la chance de croire ! » “.  
 
Récemment j’ai lu qu’Albert Einstein avait répondu : "Toute personne qui est sérieusement impliquée dans 
les progrès de la science, devient consciente de la présence d'un esprit immensément supérieur à celui de 
l'homme, en face duquel nous devons nous sentir humbles avec nos modestes facultés. C'est ainsi que se 
vouer à la science mène à un sentiment religieux un peu spécial, sans doute très différent de la religiosité 
de quelqu'un de plus naïf" ; à une jeune fille qui l'interrogeait sur ses "croyances" (lettre, Princeton 1936). 
 
Il me semble que « croire » est l’effet d’un heureux hasard que certains nomment « grâce » ; qu’une vraie 
spiritualité ne mène pas à croire, mais à « co-naître », à ne plus faire qu’un avec Ce qui Est, via la perception 
juste, sans a priori ou préjugé, du « Réel ». Le chemin pour y parvenir n’est pas la croyance, mais une quête 
proche des recherches scientifiques. Les expériences portant surtout sur soi-même.  
 
 

Martine Quentric 

 
 

 
AGENDA – ÉVÉNEMENTS 
https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/questions-d-islam/islam-en-finir-avec-les-idees-
fausses-1542911 

 

 

Vendredi 5 mai 2023 à 19 H 
Omero Marongiu-Perria 
sociologue et théologien 

 
Mosquée Assalam 

136, Bd de Seattle Nantes 
 
 

« En finir avec les idées fausses  
sur l’islam » 

 
Il déconstruit les nombreux 
préjugés à propos de l'islam  
d’une manière objective et apaisée 

Apports et échanges 

  Bus : C3 - C9 

https://moovitapp.com/nantes_saintnazaire-1123/lines/C3/771194/3442326/fr?ref=1&poiType=street&customerId=4908&af_sub8=%2Findex%2Ffr%2Ftransport_en_commun-Boulevard_De_Seattle-Nantes_SaintNazaire-street_2762547-1123
https://moovitapp.com/nantes_saintnazaire-1123/lines/C3/771194/3442326/fr?ref=1&poiType=street&customerId=4908&af_sub8=%2Findex%2Ffr%2Ftransport_en_commun-Boulevard_De_Seattle-Nantes_SaintNazaire-street_2762547-1123
https://moovitapp.com/nantes_saintnazaire-1123/lines/C9/771196/3442331/fr?ref=1&poiType=street&customerId=4908&af_sub8=%2Findex%2Ffr%2Ftransport_en_commun-Boulevard_De_Seattle-Nantes_SaintNazaire-street_2762547-1123
https://moovitapp.com/nantes_saintnazaire-1123/lines/C9/771196/3442331/fr?ref=1&poiType=street&customerId=4908&af_sub8=%2Findex%2Ffr%2Ftransport_en_commun-Boulevard_De_Seattle-Nantes_SaintNazaire-street_2762547-1123


 
 
 

AGENDA – ÉVÉNEMENTS 
 

DATES -HORAIRES THÈMES - INTERVENANTS LIEUX 
Dimanche 30 avril à 15 H  
 
 
Adhérent AJC 5€ 

Non adhérent 8 € 
Etudiant – de 25 ans et 

religieux 3 € 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Mardi 2 mai  
au samedi 20 mai  
 

Nocturne jeudi 4 mai  
jusqu’à 21 H 

 

Vendredi 12 mai à 17h – 
Gouter Culture poésie : 
Mots-couleurs-lumière 
avec Yves Baudry 

 
 

La France et les juifs polonais 
Jean-Marie Lugadet 

Conférencier membre du conseil 
d’administration de l’association CZESC 
Nantes - Pologne 
L’accueil des juifs polonais en France  
Au cours du XIXe et XXe. 

Intégration mais aussi déportation 
pendant la 2eguerre mondiale 

Contribution des juifs polonais au 
rayonnement économique scientifique et 

culturel de la France. 

 

Expo flash 

Les in-finies métamorphoses d’Yves 
Baudry 

 

Salle des syndicats  

4 place de la gare de l’Etat 

44000 Nantes 

AJCF de France 

Groupe de Nantes 

 

 

 

 

Vendredi 5 mai à 19 H 
 

 

« En finir avec les idées fausses  
sur l’islam » 

Omero Marongiu-Perria 
sociologue et théologien 

 

Mosquée Assalam 
Salle polyvalente  

Entrée libre 

Mercredi 10 mai   
 à 18 H 30 

 

Festival du 10 mai au 10 juin 2023 
Le Printemps des fragilités 

Programme 
http://www.printempsdesfragilites.com/ 

Soirée d’ouverture  
Projection du film  

Sur un fil de soie (2021)  
en présence du réalisateur 

 Dominique Devaux 
suivie d’un temps de partage et de 

convivialité. 

 

https://www.passagesaintecroix.fr/programmation-culturelle/gouter-culture-poesie-mots-couleurs-lumiere-avec-yves-baudry/
https://www.passagesaintecroix.fr/programmation-culturelle/gouter-culture-poesie-mots-couleurs-lumiere-avec-yves-baudry/
https://www.passagesaintecroix.fr/programmation-culturelle/gouter-culture-poesie-mots-couleurs-lumiere-avec-yves-baudry/
https://www.passagesaintecroix.fr/programmation-culturelle/gouter-culture-poesie-mots-couleurs-lumiere-avec-yves-baudry/


 
 
 

Mardi 16 mai  à 18h30 

ENTRÉE LIBRE DANS LA 
LIMITE DES PLACES 
DISPONIBLES 

 

CINÉ-DÉBAT 
6e édition de la journée  internationale 
 du vivre ensemble en paix adoptée à 

l’unanimité par l’ONU en 2017 
Nous Tous 

de Pierre Pirard (2021, 1h31) 

Un film porteur d’espérance pour la 
société à venir. Lutter contre les a priori 
que chacun peut porter envers autrui. 

 

 

 
Ce film parle de citoyens 
audacieux, qui loin des 
crispations identitaires et de la 
peur de l’autre, réinventent la 
famille, les relations sociales, la 
culture ou encore le travail. Il 
parle aussi de pardon, 
d’harmonie possible entre des 
croyances différentes et d’un 
rêve, celui du monde de 
demain, multi-identitaire et 
fraternel. 

Mardi 23 mai à 18 H 30 

  

 

UN LIVRE/UN DÉBAT 

Délibérer. L’expérience des comités de 
bio éthique de Jacqueline Lagrée (Presses 
Universitaires de Rennes, février 2023) 

Philosophe, elle s’appuie sur une 
expérience de 37 années de participation 
à un comité d’éthique médicale. … 

 
S’appuie sur un certain nombre 
de cas, analyse comment on 
discerne un problème éthique, 
en le distinguant d’un 
problème médical ou juridique, 
comment ses membres 
discutent 

 
LIVRES 
 

« En finir avec les idées fausses sur l’islam » Ed. Atelier   

Nouvelle édition mise à jour et augmentée,31 mars 2022  
Omero Marongiu-Perria, sociologue et théologien 
 
 
 
 

 
 
 

 
« Dans 20 ans une bonne partie des églises seront des mosquées. » « L'islam 
opprime les femmes », « est inadapté au mode de vie moderne », « incompatible 
avec les valeurs de la République française ». « Les salafistes sont tous des 
terroristes. » Les clichés et les idées reçues sur l'islam et les musulmans 
foisonnent et infusent de façon croissante dans notre société, plus 
particulièrement encore en contexte de campagne électorale. Sur fond 
d'ignorance et de confusion on mélange indistinctement le Coran, la Charia, les 
cultures et les civilisations dont l'islam a été le vecteur. Or, l'islam ne se résume 
pas à une pratique rigoriste, à des groupes intégristes prônant l'instauration 
d'une société régie par la Charia, ou qui adoptent une lecture figée du Coran et 
de la Tradition prophétique. L'islam est divers, traversé de tensions. La pratique 
religieuse des musulmans est très variée, leur lecture du Coran très personnelle. 
Et les nombreux préjugés masquent la réalité de ce que vit l'immense majorité 
des musulmans qui participent à la société. Statut du Coran, relations avec les 
pays occidentaux, rapports hommes/femmes, vie quotidienne, place de la 
religion dans la laïcité, géopolitique, violence... aucune question n'est éludée. 
Articulant le Coran, en tant que source primordiale de l'islam, avec l'histoire des 
idées dans le champ islamique, mais également une analyse des pratiques 
religieuses et de la réalité de ce que sont les musulmans aujourd'hui, ce livre se 
veut un outil indispensable pour construire une société apaisée. 

https://pur-editions.fr/product/9246/deliberer
https://pur-editions.fr/product/9246/deliberer
https://pur-editions.fr/product/9246/deliberer


 
 
 

« Dieu n’a pas besoin de preuves » - Dieu et la science, contre le mélange des genres – 
Ed. Albin Michel 2023 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

Conseil d’Administration 

Président : Jean-Luc Frémon 

Secrétaire général : Bruno Chéné 

Trésorier : Jean-Claude Bréard 

Membres : Guy Aubin-Bernadette Briand 

Suzanne Le Borgne- 

Président d’honneur : Jacques Hubert 

Adhésions : Jean-Claude Bréard, 8 rue Stuart-44100 Nantes 

Tibhirine est une Association loi 1901, créée en 1997, elle a pour 

objet, dans l’esprit de la démarche des moines de Tibhirine, de 

favoriser, susciter, mettre en place et pérenniser les conditions 

d’un dialogue permanent entre personnes des différentes 

religions et convictions et avec celles qui sont en recherche et ne 

se rattachent à aucune religion, de nature à permettre de vivre 

ensemble une véritable pluralité…                                     Art. 2 

des statuts 

Elle met en œuvre, pour y parvenir des rencontres, conférences, 

colloques, formations et projets de sensibilisation. 

 

Temps fort de Tibhirine : rencontre mensuelle le 1er mardi 

à Nantes ouverte à tous, adhérents ou non.  
Pour plus d’informations où pour y adhérer :  
Contact secrétariat : 06 70 71 29 96-07 50 60 3951 
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En introduction, l’auteur rappelle cette citation : Dieu est mort disait Nietzsche en 1883 : Nietzsche est mort dit 
Dieu en 1900. 
La question de Dieu préoccupe l’humanité depuis ses débuts, aucune réponse satisfaisante ou définitive 
concernant l’existence de Dieu n’a pu être trouvée, encore qu’Il semble toujours avoir le dernier mot. Question 
de foi pour les uns, question de certitude pour d’autres qui le prouvent sur 577 pages, preuves scientifiques (?) à 
l’appui ou réponse négative pour les dubitatifs. Sans compter le grand nombre d’indifférents qui ne se posent pas 
ou plus la question. Croyez ce que vous comprenez, (1) semble être une réponse adéquate à cette question 
délicate. Beaucoup de ceux qui croient ou veulent croire, cherchent en effet à comprendre, en lisant, en étudiant, 
en réfléchissant. Jacques Arnould, théologien réputé, Dominicain ayant quitté son ordre, chargé de mission au 
Centre national d’études spatiales (CNES) réunit tous les critères pour une recherche fouillée (et une  réponse ?). 
L’auteur entraîne son lecteur à travers le cosmos, lui permet de rencontrer les grands penseurs – tiens Einstein 
n’a pas été tout à fait honnête scientifiquement parlant pour authentifier ses découvertes, même Pie XII a 
« triché » et si Gagarine n’a pas vu Dieu lors de son voyage spatial, Buzz Aldrin a accompli des rites religieux avant 
de poser pied sur la lune. Richesse de la diversité humaine. Alors, y a-t-il une réponse simple à la question sur 
l’existence de Dieu ? Les grands prophètes à travers l’histoire ont tout au plus pu contempler Dieu de dos – car on 
ne peut voir Dieu sans mourir, disent les Écritures. Il y a aussi le mur de Planck auquel se heurtent mathématiciens 
et physiciens, il existerait une frontière infranchissable par le savoir, les sciences des humains, derrière pourrait se 
trouver (se cacher ?) Dieu (p. 74). Dieu ne fait-il que passer ? La vie est le chemin obligé de l’être et donc le chemin 

vers Dieu, conclut le Jésuite Teilhard de Chardin après avoir passé sa vie à la recherche de son créateur. Scientifique 

et théologien lui aussi, ses réflexions l’ont conduit à repenser les rapports entre Dieu et l’humanité, il disait de lui-

même qu’il avait l’âme panthéiste.                   

Notes de lecture de Monika Sander dans Démocratie et spiritualité. Lettre de D&S - N°197, avril 2023 
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